

III Congreso Latinoamericano y Caribeño
De Ciencias Sociales
FLACSO Ecuador
26 – 28 de Agosto de 2015

Título:

El proceso de integración social y político de los Movimientos de Desocupados al Estado Nacional Argentino en el periodo 2003 – 2011. El caso del Movimiento Barrios de Pie, sus límites y potencialidades.

Autor: Gradín Agustina
Área Estado y Políticas Públicas
FLACSO Argentina

Resumen:

El objetivo de esta ponencia es analizar el proceso de integración social y política del movimiento de desocupados Barrios de Pie (BDP) al Estado nacional argentino a partir de su participación en las políticas sociales durante el periodo 2003 – 2011. Desde un enfoque cualitativo, se presenta el caso de BDP en relación a: su participación en la implementación territorial de políticas sociales; su incorporación a la estructura de gestión del ministerio de Desarrollo Social de la nación; y su vinculación con los espacios de construcción política y armados electorales oficialistas durante el periodo 2003 - 2011. Este proceso se abordó desde dos dimensiones analíticas, el estilo de gestión territorial y estatal en cuanto a su participación en el Estado y en las políticas territoriales, y la trayectoria política - electoral de BDP en cuanto a su relación con la alianza de gobierno. Durante este periodo BDP se constituyó en una ventanilla del Estado en el territorio, y a partir de la utilización del protagonismo como herramienta de gestión, fortaleció su capacidad de organización y canalización de demandas sociales. Este proceso encontró su límite en la construcción política del espacio oficialista y en el armado electoral, que condicionó las posibilidades de esta organización de construir representación institucional propia e incidir en el proyecto nacional del oficialismo. La politización de la gestión, en tanto “militar el Estado” en el territorio y “disputar el Estado” hacia adentro del mismo, fue la principal característica de este proceso. Este abordaje teórico metodológico ilumina aspectos soslayados en los análisis sobre los movimientos de desocupados y el Estado, poniendo el foco de interés en las prácticas de estos actores y en su capacidad mediadora entre la sociedad y el Estado, a diferencia de las perspectivas que destacan sus estrategias autónomas o heterónomas en relación al mismo. No interesa aquí la capacidad disruptiva de estos actores, sino su capacidad constructiva en términos de mediación de demandas sociales e implementación de políticas en el territorio.